
ПОЛИЦЕЙСКИЕ ВЫЯВИЛИ ОР-
ГАНИЗОВАННУЮ ПРЕСТУПНУЮ 
ГРУППУ, В СОСТАВ КОТОРОЙ 
ВХОДИЛИ ЧЕТВЕРО МУЖЧИН 
И ЖЕНЩИНА. ОДИН ИЗ УЧАСТ-
НИКОВ КОМПАНИИ ЗАНИМАЕТ 
РУКОВОДЯЩУЮ ДОЛЖНОСТЬ В 
ТРАНСПОРТНОЙ ПОЛИЦИИ.

Группа занималась отправ-
кой с полуострова немаркиро-
ванной и, предположительно, 
добытой браконьерами икры в 
багаже авиапассажиров. 

СНЯЛИ С БОРТА

Как сообщили в управлении 
МВД, с июля по сентябрь участ-
ники организованной группы 
незаконно приобретали немар-
кированную лососёвую икру, а 
также принимали её от других 
лиц для транспортировки. За-
тем злоумышленники упако-
вывали продукцию в куботей-
неры и в терминале аэропорта 
вручали пассажирам в качестве 
багажа.

Для прикрытия своей дея-
тельности они вступили в сго-
вор с одним из руководителей 
Камчатского линейного отде-
ла МВД России на транспорте. 
В других городах России не-
установленные лица по пред-
варительной договорённости 
сбывали продукцию, а кам-
чатские фигуранты уголовно-
го дела получали незаконную 
прибыль.

Операцию провели в глав-
ном аэропорту полуострова 24 
сентября. В ней участвовали 
сотрудники уголовного розы-
ска полиции силовых подраз-
делений Росгвардии и ФСБ. 
Злоумышленников задержали. 
«Силовики» обнаружили около 
1 700 килограммов зернистой 
лососёвой икры без соответ-
ствующей маркировки стоимо-
стью более 5 миллионов рублей. 

«По подозрению в совер-
шении преступления взяты 
под стражу три члена органи-
зованной преступной группы: 
56-летний сотрудник правоох-
ранительных органов, 35-летняя 
женщина и 32-летний мужчина. 
Возбуждено уголовное дело по 
ч. 4 ст. 171.1 УК РФ (Производ-
ство, приобретение, хранение, 
перевозка или сбыт товаров и 
продукции без маркировки или 
нанесения информации, пред-
усмотренной законодательством 
Российской Федерации). Рас-
следование продолжается», – 
сообщила старший помощник 
руководителя краевого следствен-
ного управления Елена Ильина.

ЗНАКОМЫЕ ЛИЦА

В главном аэропорту Кам-
чатки «икорщиков» – так в 
народе называют людей, ко-

торые ежедневно в авиабагаже 
отправляют в крупные города 
России лососёвый делика-
тес – знают в лицо, наверное, 
все службы воздушной гавани. 
С ними по-дружески здоро-
ваются сотрудники полиции, 
мило улыбаются сотрудницы 
авиакомпаний, оформляющие 
регистрацию, они лихо и без 
очереди проходят первичный 
досмотр.

Схема отработана до мело-
чей: молодые люди приятной 
наружности вежливо просят у 
пассажиров взять хорошо упа-
кованный куботейнер, так на-
зываемый «кубик», с красной 
икрой, заверяя, что все расходы 
по перевозке они берут на себя.

Пассажиру нужно только со-
гласиться взять багаж вторым 

местом и оформить на своё 
имя. За это его ждёт денежный 
«приз»: он может заработать 
до трёх тысяч рублей за один 
25-килограммовый «кубик» 
икры.

ВСЁ ЕЩЁ ДУМАЮТ

Власти следят за ситуацией, 
но законодательных подвижек 
по ограничению перевозок 
нелегальной икры пока не по-
следовало. В прошлом году на 
уровне правительства России 
обсуждали вопрос о запрете 
перевозки авиапассажирами в 
личном багаже более 10 кг ло-
сосёвой икры без ветеринарных 
сертификатов.

Но окончательное решение 
по-прежнему не принято. При 
этом власти Камчатки заявля-
ют, что идеи совсем запретить 
вывоз икры самолётами – нет.

«Вы же понимаете, что нет 
идеи запретить вывоз полно-
стью – есть необходимость 
узаконить этот процесс. Иначе 
какое-то бизнес-неравенство 
получается: кто-то исправно 
платит налоги, несёт социаль-
ную нагрузку, а кто-то – про-
таскивает на борт самолётов 
икру почти «по знакомству». 
Я уже не говорю о том, что вот 
так брать «кубики» икры от 

первого встречного – просто 
небезопасно, мало ли что там 
упаковано. В правилах авиаци-
онной безопасности написа-
но – категорически запрещено 
принимать багаж от посторон-
них, и это первое нарушение во 
всей этой отлаженной цепоч-
ке. Происхождение такой икры 
также неизвестно, а ведь нека-
чественный деликатес может 
представлять серьёзную угрозу 
здоровью. Поэтому необходи-
мо этот процесс узаконить, и, 
как минимум, бюджет должен 
получать доходы от налогов», – 
рассказывал в прошлом году 
министр Здетоветский.

Напомним, в мае на совеща-
нии в правительстве региона 
сообщили данные о «пассажир-
ском» вывозе с Камчатки икры.

«Объём, который перево-
зится в личном багаже, суще-
ственно превышает, связанный 
с личным потреблением. По 
оценке 2020 года, он составил 
более 600 тонн, что эквива-
лентно в денежном выражении 
3 миллиардам рублей, и при-
мерно 20 тысячам тонн добытой 
рыбы. Предположительно, ос-
новная часть продукции носит 
незаконный характер. С Мин-
сельхозом РФ достигнута дого-
ворённость, что мы будем ини-
циировать ужесточение правил 
перевозки водных биологиче-
ских ресурсов», – заявил тогда 
губернатор Владимир Солодов.

Но после суровых заявлений 
организованная группа това-
рищей продолжала спокойно 
под «крышей» полицейского 
отправлять икру на материк 
в авиабагаже пассажиров.

Ольга ХОХЛОВА

 БИЗНЕС ПОД «КРЫШЕЙ»
Сотрудник полиции помогал отправлять икру на материк

Икра готова к отправке.

В августе на Камчатку при-
был министр внутренних дел 
Владимир Колокольцев, чтобы 
представить личному соста-
ву УМВД нового начальника 
управления Ивана Кокухина. 
Тогда же он поставил мест-
ной полиции задачу «декри-
минализации сферы добычи 
и оборота водных биоресур-
сов». Возможно, задержание 
организованной группы икор-
щиков – один из результатов 
визита.
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В ПРОШЛОМ ГОДУ В ЛИЧНОМ БАГАЖЕ БЫЛО 
ОТПРАВЛЕНО С ПОЛУОСТРОВА БОЛЕЕ 600 ТОНН ИКРЫ, 
ЧТО ЭКВИВАЛЕНТНО В ДЕНЕЖНОМ ВЫРАЖЕНИИ 
3 МИЛЛИАРДАМ РУБЛЕЙ.«

 ПРОЕЗД В АВТОБУСАХ ПОДОРОЖАЕТ
ЦЕНЫ

Планируется ли повыше-
ние стоимости проезда в ав-
тобусах краевого центра?

И. Купцов, Петропавловск

Проезд в общественном 
транспорте в Петропавлов-
ске-Камчатском подорожает, 
заявил Владимир Солодов в ходе 
прямой линии в Инстаграм 24 
сентября.

«У нас проезд составляет 27 
рублей. Это самая низкая, по-
жалуй, на Дальнем Востоке це-
на, и я не могу исключать, что 
в ближайшие годы мы опреде-
лённую индексацию будем про-
водить. Экономически обосно-
ванный тариф составляет более 
45 рублей. Сегодня я встречался 
с организаторами автобусных 
перевозок, они говорят, что ещё 
больше – на уровне 50-60 руб-
лей. Конечно, до такого уров-

ня мы повышать не будем, но 
небольшая индексация в пер-
спективе будет проведена», – 
сообщил губернатор.

Кстати, на минувшей неделе, 
владельцы частных автопарков 
написали открытое обращение 
краевым властям. Перевозчики 
заявили, что правительство ре-
гиона отказывается субсидиро-
вать пассажирские перевозки, 
поэтому они вынуждены будут 
с октября поднять стоимость 
проезда.

При этом они заявили, что 
удорожание возможно в разы. 
В частности, в краевом центре 
стоимость проезда составит 
44-45 рублей, но ещё круче обо-
значены расценки на междуго-
родние автобусы. До Елизова, 
например, перевозчики назвали 
цену от 285 до 459 рублей при 
нышешних 70, а до дачного 
«Кречета» с тех же 70 цена мо-
жет подскочить до 490.

ОТ COVID СПАСЁТ ВАКЦИНА
ПАНДЕМИЯ

Сколько человек в крае 
умерли от коронавируса?

Е. Васильева, Елизово

На Камчатке за месяц зна-
чительно выросло число жертв 
COVID-19. По данным офици-
ального сайта стопкоронавирус.рф 
на 27 сентября, с начала панде-
мии в крае от COVID-19 скон-
чались 333 человека. Причём, 
начиная с 24 августа, корона-
вирус стал причиной смерти 97 
камчатцев. В крае планируют 
продлить масочный режим и 
антиковидные ограничения до 
31 октября.

Напомним, ранее краевые 

власти заявляли, что для побе-
ды над ковидом необходим кол-
лективный иммунитет, а для его 
создания на полуострове долж-
ны привиться 197 тысяч кам-
чатцев. Первым компонентом 
в регионе уже вакцинировались 
больше 88 тысяч человек, вто-
рым – почти 73 тысячи.

По данным краевого мини-
стерства здравоохранения, в крае 
переболели или болеют коро-
навирусной инфекцией 19 637 
человек, выздоровели 15 504. 
В специализированных стацио-
нарах находятся 167 пациентов, 
103 из них больны пневмонией 
с COVID-19. Коечный фонд со-
ставляет 270 мест.
Продолжение темы на стр. 12

ТУРИСТОВ ТЯНЕТ В ЗАПОВЕДНИК
ПРИРОДА И МЫ

Сколько человек в этом 
году посетили природные 
достопримечательности 
Кроноцкого заповедника?

О. Кудрин, Петропавловск

Кроноцкий заповедник под-
вёл предварительные итоги ту-
ристического сезона на терри-
ториях, находящихся под его 
управлением.

«Турсезон ещё не закончен, 
но уже можно дать объектив-
ную оценку периоду, когда по-
сещаемость заповедных угол-
ков была максимальной. Так, 
Курильское озеро посетили 
около 3 тысяч путешествен-
ников, другие уникальные 
природные объекты – Доли-
на гейзеров, кальдера вулкана 
Узон, Кроноцкое озеро – чуть 
меньше 8 тысяч», – рассказали 
в заповеднике.

Увеличение потока путе-
шественников на заповедные 
территории полуострова, спод-
вигло руководство заповедни-
ка и власти края на создание 
туристско-рекреационного 
кластера «Гейзеры и Вулканы 
Камчатки». «Эта территория 

объединит Кроноцкий запо-
ведник и Ключевской кластер 
природного парка «Вулканы 
Камчатки», а также сопредель-
ные территории, что позволит 
увеличить число маршрутов 
и удешевит стоимость путе-
шествий», – рассказал заме-
ститель директора по развитию 
и познавательному туризму за-
поведника Роман Корчигин.

Эксперты продолжают оцен-
ку ёмкости природных терри-
торий туристско-рекреацион-
ных кластеров на юге и востоке 
Камчатки, которые станут 
точками развития экологиче-
ского туризма, не наносящего 
вреда природным комплек-
сам, но позволяющего людям 
узнать и полюбить, сохранять 
природу. При этом основная 
инфраструктура (гостиницы, 
кэмпинги, кафе, сувенирные 
магазины и пр.) будет вынесена 
за пределы заповедных терри-
торий. Это позволит вовлечь в 
развитие экотуризма местных 
жителей.

Напомним, что в последние 
годы руководство Кроноцкого 
сообщало о 5-6 тысячах тури-
стах, побывавших за год на за-
поведных территориях.

РЕГИОНАЛЬНОЕ 
ПРИЛОЖЕНИЕ 
ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ 
ПЕТРОПАВЛОВСКА-
КАМЧАТСКОГО 
И КАМЧАТСКОГО КРАЯКАМЧАТКАКАМЧАТКА
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КРАЕВАЯ ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КО-
МИССИЯ 27 СЕНТЯБРЯ ПОДВЕЛА 
ОКОНЧАТЕЛЬНЫЕ ИТОГИ ВЫ-
БОРОВ ДЕПУТАТОВ ЗАКОНОДА-
ТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ РЕГИОНА. 
ГУБЕРНАТОРА ВЛАДИМИРА СО-
ЛОДОВА И ГЛАВЫ ЛДПР ВЛАДИ-
МИРА ЖИРИНОВСКОГО В НЁМ 
НЕ БУДЕТ.

ЛИДЕРЫ УСТУПИЛИ

После выборов у победив-
ших кандидатов в течение не-
дели было право отказаться 
от получения мандатов. Этим 
воспользовался лидер крае-
вого списка «Единой России» 
Владимир Солодов, «выбор 
народа» он передал Дмитрию 
Коростелёву. В свою очередь 
депутатский мандат от Алек-
сандра Мешалкина перешёл 
Ирине Унтиловой.

Кроме того, по регионально-
му списку ЛДПР в крае побе-
дил Владимир Жириновский. 
Он передал мандат местному 
лидеру либерал-демократов 
Валерию Калашникову. Кан-
дидат от КПРФ Александра 
Новикова, выигравшая выбо-
ры по одномандатному округу, 
передала второе партийное де-
путатское место однопартийцу 
Валентину Костыгину.

Выборы в Законодательное 
собрание края проходили по 
смешанной системе – 14 мест 
партии получили по спискам, 
а ещё пока 13 займут одно-
мандатники. «Единой России» 

достались шесть мест в регио-
нальном парламенте. После 
«пересдачи» мандаты получат 
Валерий Пономарёв, Анна Да-
выдова, Илья Толмачёв, Ми-
хаил Мананников, Дмитрий 
Коростылёв, Ирина Унтилова.

КПРФ по спискам будет 
представлено четырьмя депу-
татами – это Роман Литвинов, 
Любовь Лазуткина, Татьяна Ко-
реновская, Валентин Костыгин. 
От ЛДПР в состав парламента-
риев вошёл Валерий Калаш-
ников, от «Российской партии 

пенсионеров – За справедли-
вость!» – Виктор Хомяков, от 
объединения «Справедливая 
Россия – Патриоты – За прав-
ду» – Дмитрий Бобровских, 
а «Новых людей» будет пред-
ставлять Екатерина Зайцева.

12 ЕДИНОРОССОВ 
И ДЕВУШКА

По одномандатным округам 
в Заксобрание прошли 12 еди-
нороссов и одна коммунистка. 
Выиграли выборы Александр 

Долгунков, Анатолий Кирно-
сенко, Дмитрий Тимофеев, 
Владимир Агеев, Павел Сай-
дачаков, Рашид Шамоян, Ви-
талий Ланин, Оксана Гераси-
мова, Юрий Ломакин, Роман 
Гранатов, Андрей Копылов и 
Татьяна Романова.

Представитель КПРФ Алек-
сандра Новикова в своём окру-
ге обыграла 13 единоросса и 
заслуженно получила едино-
личный мандат.

В итоге из 28 мест в Зак-
собрании 27 уже заняты. 

18 мандатов достались «Еди-
ной России», пять – КПРФ, 
по одному – партиям ЛДПР, 
«Новые люди», «Справедливая 
Россия – Патриоты – За прав-
ду» и «Российская партия пен-
сионеров за социальную спра-
ведливость».

Ещё один депутат будет 
избран в декабре. Выборы 
в третьем избирательном окру-
ге Петропавловска-Камчат-
ского перенесли, поскольку 
после снятия трёх кандидатов, 
остался лишь один претендент, 
а безальтернативными выборы 
по закону быть не могут.

Кроме того, краевая изби-
рательная комиссия приняла 
решение зарегистрировать де-
путатом Го су дар ственной Ду-
мы Федерального Собрания 
восьмого созыва Ирину Яро-
вую. Она победила соперни-
ков с большим отрывом, за что 
и получила свой мандат.

Семён ГУЛИН

БЕЗ ЖИРИНОВСКОГО
Кому достались мандаты в краевом Заксобрании

Избирком утвердил результаты выборов.

ПОДРОБНОСТИ
 ХЛЕБОМ СЫТ НЕ БУДЕШЬ

КОШЕЛЁК

В связи с чем подорожал 
хлеб?

О. Захаров, Петропавловск

АО «Петропавловский хле-
бокомбинат» повысил отпуск-
ные цены. Часть продукции 
подорожала в августе, а часть, 
в том числе популярные виды 
хлеба, в сентябре.

«Отпускные цены мы повы-
сили на 5-7 %. До этого на хлеб 
цены не менялись полтора года. 
Повышение – это вынужден-

ная мера, вызванная тем, что 
подорожало почти всё, из че-
го складывается производство. 
За полтора года, например, 
подсол нечное масло выросло в 
цене почти вдвое», – пояснила 
коммерческий директор комби-
ната Наталья Тарасенко.

Она отметила, что подорожа-
ние не коснулось социальных 
сортов хлеба («Авачинского», 
«Белого 1 сорта» и «Дарницко-
го»), производство которых суб-
сидируется из бюджета. В фир-
менных магазинах «Хлебушек» 
их стоимость осталась прежней.

ПЕДАГОГ ПОПАЛА В «ПОЛЕ ЧУДЕС»
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Какие подарки камчат-
ский педагог вручила Лео-
ниду Якубовичу на телепе-
редаче «Поле чудес»?

Ю. Жданова, Елизово

Педагог Ни-
к о л а е в с к о й 
школы Ели-
зовского рай-
она Виктория 
Скрипникова 
(на фото)  25 

сентября участвовала в съёмках 
телепередачи «Поле чудес». Она 
выйдет в эфир 1 октября и будет 
посвящена Дню учителя.

Как сообщили в краевом 
министерстве образования, на 
съёмку программы были при-
глашены победители и лауреа-
ты конкурса «Учитель года» 
разных лет. Преподаватель 
истории и обществознания 
Виктория Скрипникова стала 

лауреатом конкурса в 2019 го-
ду. Также от Камчатского края 
на капитал-шоу отправилась 
народная вокальная группа 
«Хорошее настроение» из села 
Николаевка.

«Конечно, на «Поле чудес» я 
везу подарки – ребята из нашей 
школы сделали сувенир в виде 
Кутха, угощения – камчатскую 
рыбу и икру, ну и от себя лично 
небольшие сувениры для Лео-
нида Якубовича», – рассказала 
перед вылетом на съёмку пере-
дачи Виктория Скрипникова.

Это не первый опыт участия 
Виктории в съёмках телепере-
дач: педагог в 2020 году прини-
мала участие в большом телеви-
зионном мероприятии – вместе 
с Яной Чуриковой она была 
ведущей в студии на Всерос-
сийском открытом уроке, по-
свящённом 75-летию Великой 
Победы. Участие в проведении 
урока по видеосвязи принял 
также глава го су дар ства.

ЗАДОЛЖАЛИ 9 МИЛЛИОНОВ
ЗАРПЛАТА

Сокращается ли в крае за-
долженность по зарплате?

Т. Кравченко, Мильково

По данным Камчатстата, на 1 
сентября просроченная задол-
женность по заработной плате 
(по данным, полученным от 
организаций, не относящихся 
к субъектам малого предприни-
мательства), составила 9 милли-
онов 166 тысяч рублей.

За месяц она выросла на 254 
тысячи рублей (2,7 %). Зарпла-

ту в крае не получают 90 работ-
ников (на 1 августа таких со-
трудников было 69). В среднем 
на каждого приходится долг в 
101,8 тысячи.

Самая большая задолжен-
ность в сфере здравоохране-
ния и социальных услуг, где 
57 работникам не выплатили 5 
миллионов 153 тысячи рублей. 
11 сотрудникам транспортных 
предприятий задолжали почти 
2,9 миллиона, а 22 работникам 
сельского и лесного хозяйства 
забыли выплатить более мил-
лиона рублей.

В Законодательном собра-
нии Камчатского края про-
шлого созыва у «Единой Рос-
сии» был 21 мандат. От ЛДПР 
и КПРФ в краевом парламенте 
было по три депутата и один – 
от «Справедливой России».

СПРАВКА

18 МАНДАТОВ В ЗАКСОБРАНИИ КРАЯ ДОСТАЛИСЬ 
«ЕДИНОЙ РОССИИ», ПЯТЬ – КПРФ, ПО ОДНОМУ – 
ПАРТИЯМ ЛДПР, «НОВЫЕ ЛЮДИ», «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» И «РОССИЙСКАЯ 
ПАРТИЯ ПЕНСИОНЕРОВ ЗА СОЦИАЛЬНУЮ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ».

«

НАШИ ЛЮДИ

МАШИНИСТА-КРАНОВЩИКА 
ЕВГЕНИЯ ШЕСТАКОВА, СПАС-
ШЕГО ПРИ ПОЖАРЕ В СТРОЯ-
ЩЕЙСЯ ШКОЛЕ В ПЕТРОПАВЛОВ-
СКЕ-КАМЧАТСКОМ БОЛЬШЕ 10 
ЧЕЛОВЕК, НАГРАДИЛИ МЕДА-
ЛЬЮ МЧС РОССИИ «ЗА СОДРУЖЕ-
СТВО ВО ИМЯ СПАСЕНИЯ».

«Этот героический посту-
пок – достойный пример па-
триотизма и чувства ответ-
ственности. Спасибо вам за 
неравнодушие, отвагу, муже-
ство и решительность», – отме-
тил начальник краевого управле-
ния МЧС Игорь Михно, вручая 
награду.

Пожар в строящемся здании 
школы на проспекте Рыбаков 

вспыхнул 1 июня. Несколько 
строителей не успели покинуть 
горящее здание и оказались от-
резаны от выхода плотной заве-
сой дыма.

Им на помощь пришёл Ев-
гений Шестаков, работавший в 
это время на строительном кра-
не. Его коллега, бывший внизу, 
прицепил к стреле бадью. С её 
помощью крановщик стал поо-
черёдно с разных этажей здания 
спускать людей на землю.

«Человек шесть-семь я снял 
со второго этажа, точно не пом-
ню, сколько их было, види-
мость ухудшал очень плотный 
и едкий дым. После того, как 
люди оказались внизу, я поднял 
бадью к третьему этажу – там 

мужики уже повыбивали окна, 
так как на них не было ручек», – 
рассказал крановщик.

Он вытащил пять человек, 
а затем поднял стрелу за ра-
бочим, который находился на 
крыше. В результате спасённы-
ми оказались больше 10 чело-
век – и мужчины, и женщины.

«Всё произошло мгновенно, 
ситуация была экстремальной. 
Я не считаю, что совершил 
какой-то подвиг, так на моём 
месте поступили бы многие», – 
заявил Евгений Шестаков сразу 
после происшествия.

Напомним, при пожаре трое 
строителей отравились продук-
тами горения. Пострадавшим 
было назначено амбулаторное 
лечение.

Василий КОЛЧИН

СПАС ЛЮДЕЙ НА ПОЖАРЕ

Игорь Михно вручает награду Евгению Шестакову.

КАМЧАТКА
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ПОЧЕМУ ЭКОНОМИКА РАСТЁТ, 
А В КАРМАНАХ У ЛЮДЕЙ ПО-
ПРЕЖ НЕМУ НЕГУСТО? ПОЧУВ-
СТВУЕМ ЛИ МЫ ПОВЫШЕНИЕ 
УРОВНЯ ЖИЗНИ?

Ощутить из-
менения к луч-
шему граждане 
должны уже че-
рез год-полтора. 
Но за решением 
экономических 
проблем власть 
не должна за-

быть и о не менее важной за-
даче – моральном оздоровлении 
общества. Об этом в интервью 
«АиФ» рассказал писатель, пуб-
лицист Анатолий САЛУЦКИЙ.

ИДЕОЛОГИЯ 
ПОД ЗАПРЕТОМ?

– Анатолий Самуилович, что 
показали выборы в Госдуму?

– Думское большинство, 
по сути, осталось прежним, и это 
означает, что ситуация в стране 
устойчива. У более чем полови-
ны проголосовавших есть запрос 
на стабильность. И с политоло-
гической точки зрения менять 
курс не требуется, достаточно 
лишь его «улучшать и совер-
шенствовать».

Однако если копнуть поглуб-
же, то под внешним глянцем 
можно увидеть и иное. Начать 
с того, что за «ЕР» отдали голоса 
примерно лишь четверть избира-
телей. Возникает вопрос: по ка-
ким причинам почти половина 
жителей вообще не пришла 
к урнам для голосования? Та-
ких причин, очевидно, множест-
во. Кто-то просто равнодушен 
к политике, кто-то свою неявку 
рассматривает как способ вы-
ражения недовольства властью, 
кому-то «голосовать не за кого». 

К тому же есть миллион част-
ных причин: одного человека 
ещё не переселили из ветхого 
жилья, другому не поторопил-
ся помочь полицейский, третий 
обижен некачественным меди-
цинским обслуживанием и т. д. 
Однако существует и некий 
глубинный, порой не распоз-
нанный самими избирателями 
общий фон недовольства. Это, 
кстати, касается и тех, кто в вы-
борах поучаствовал.

– Согласитесь, для озабочен-
ности у граждан есть основа-
ния. Да, некоторым категориям 
под выборы подкинули денег – 
пенсионерам, семьям с детьми, 
военным, полиции. Но теперь пря-
ники, скорее всего, закончатся. 
Что дальше – затягивать пояса 
на три следующих года, до очеред-
ной выборной кампании?

– Давайте разберёмся. На мой 
взгляд, то, что происходит в рос-
сийской экономике после 15 ян-
варя 2020 г., когда президент 
Путин обратился с посланием 
к Федеральному собранию и в 
тот же день сменил главу прави-
тельства, можно уподобить зна-
менитому новому курсу Рузвель-
та, который почти сто лет назад 
вырвал США из тисков Великой 
депрессии. Да, уровень жизни 

в стране пока не растёт, но Рос-
сия, безусловно, встала на путь 
экономического возрождения, 
о чём говорит и быстрое после-
ковидное восстановление ВВП. 
Новые законы, продвигаемые 
правительством, позволяют на-
конец соскочить с иглы моне-
таристского «вашингтонского 
консенсуса», на которую ещё 
в 1990-х с помощью радикал-ли-
бералов Россию посадил МВФ. 
В этом вопросе очень многое 
зависело от Думы, и её преем-
ственность обнадёживает.

Социальная политика сегод-
ня также не лишена внимания 
институтов власти: укрепление 
первичного звена здравоох-
ранения, снос ветхого жилья, 
помощь многодетным семьям 
и вообще семейная политика – 
всего не перечислишь. И хотя 
очень много ещё в этой сфере 
неполадок, недоделок, неразбе-
рихи, а порой просто местного 
саботажа, в целом движение идёт 
в верном направлении. Думаю, 
мало у кого есть сомнения и в 
верности курса на укрепление 
наших Вооружённых сил. Вдоба-
вок ВПК уже начал наращивать 
производство мирной продук-
ции. То, что ракетный «Антей» 
готовится к выпуску электроав-
томобилей, – как бы предвестие 
завтрашних дней. В агрокомп-
лексе Россия сегодня полностью 
обеспечивает себя продовольст-
вием, да и на экспорт его про-
даёт, выручая десятки миллиар-
дов долларов.

Что ещё? Ах да, внешнеполи-
тическая ситуация. Тут тоже всё 
ясно: международное положе-
ние страны становится прочнее, 
её авторитет на мировой арене 
растёт, и о смене курса говорить 
незачем.

Но есть другие, не менее важ-
ные проблемы. Разве не волнуют 
избирателей такие вопросы, как 
состояние нашего телевидения, 
ситуация в интернете, мораль-
ный климат общества, бесконеч-
ные скандалы в рядах творчес-
кой интеллигенции? Не говоря 
уже о таком важном вопросе, 
как воспитание подрастающего 
поколения. Ведь создаётся впе-
чатление, что образовательную 
сферу государство свело в ос-
новном к строительству наисов-
ременнейших школ и ремонту 
старых школьных зданий, к фор-
ме и порядку сдачи экзаменов. 
А тем временем процессы ново-
явленного «цифрового воспи-
тания» (не обучения, а именно 
воспитания!) стремятся взять 
в свои руки структуры, сторон-
ние образованию, в том числе 
финансовые.

Случайно ли ни одна из пар-
тий не включила в свою про-
грамму упоминание об идеоло-
гии (а все вышеперечисленные 
вопросы – это и есть сфера 
идеологии)? Эта тема даже не 
звучала в предвыборных деба-
тах. Впрочем, само слово «идео-
логия» у нас стало чуть ли не за-
претным.

Например, из Китая то и дело 
приходят известия о законода-
тельных ограничениях для ин-
тернет-ресурсов. А в наших СМИ 
и соцсетях – сплошные упрёки 
в адрес власти за то, что она сме-
ет слегка дотрагиваться до такой 
«священной коровы», как интер-
нет, пытается сформулировать 
разумные правила пользования 
этим мощным общественным 
инструментом… Госдума на этот 
счёт вообще помалкивает: лишь 
изредка какой-нибудь депутат 
скажет словечко, и всё.

– Министр обороны Сергей 
Шойгу недавно упомянул о внут-
ренней угрозе –  «постепенном 
разложении общества». Не пос-
леднюю роль в этом, без сомне-
ния, играет телевидение. Почему 
власть не может навести поря-
док?

– Потому что это означает, 
что придётся всё-таки заняться 
идеологией, для начала – по-
менять кадровый состав на ТВ. 
Но никому до этого нет дела! 
Занимаются экономикой, обо-
роной, социалкой, чем угод-
но – но только не «идеями». 
В этой общественной сфере за-
правляют политические силы, 
ни во вчерашней, ни в новой 
Думе не представленные. Это 

мизерная часть, представляю-
щая, может, интересы каких-то 
4% избирателей. Но всё телеви-
дение, подавляющее большин-
ство СМИ и интернет-ресур-
сов находятся в их руках. А как 
только власть пытается наво-
дить здесь какой-то порядок, её 
сразу одёргивают. Думаю, если 
бы «Единая Россия» в своей 
программе провозгласила курс 
на моральное оздоровление об-
щества, явка на избирательные 
участки составила бы минимум 
75%, а партия получила бы ещё 
больше голосов.

«ЛЕГЧЕ СТАНЕТ  
ЧЕРЕЗ ГОД-ПОЛТОРА»

– Достроен «Северный по-
ток-2», цены на российский газ 
бьют рекорды. Почувствуют ли 
эффект от этого простые люди, 
или деньги опять осядут не в тех 
карманах?

– «Газпром», несмотря на его 
огромные дивиденды, госу-
дарственная компания. Как 
и «Роснефть», он обеспечива-
ет колоссальную долю доходов 
государства в виде налогов. Из-
лишки нефтегазовых доходов 
пойдут в Фонд национального 
благосостояния. Недавно его, 
наконец, «распечатали», напра-
вив деньги на поддержку эконо-
мики. За счёт этого, например, 
модернизируются БАМ и Транс-
сиб, строится магистраль Моск-
ва – Казань и другие проекты.

– Однако наблюдается диссо-
нанс: по официальным данным, 
экономика растёт, а доходы насе-
ления в лучшем случае остаются 
прежними. Граждане видят циф-
ры статистики, считают копейки 
у себя в кошельке и не понимают, 
почему рост ВВП не отражается 
на их личном благосостоянии. 
Сколько ещё ждать повышения 
уровня жизни?

– Сейчас всё только начинает 
меняться. Но я не сомневаюсь, 
что мы почувствуем улучшения 
уже через год, максимум через 
полтора. К 2024 г. уж наверняка, 
потому что в строй войдёт много 
новых заводов, дорог, морских 
портов – осуществятся масш-
табные проекты, которые сей-
час в заделе. Это не политичес-
кое обещание, как «коммунизм 
к 1980 году». Экономика уже рас-
тёт, значит, увеличатся зарпла-
ты, решатся вопросы с жильём, 
медициной, образованием. По-
добный этап мы уже проходили 
в начале нулевых, когда Путин 
стал президентом: первые 5-6 лет 
после этого страна развивалась 
очень быстро и все чувствовали 
рост уровня жизни. А потом взя-
ли верх монетаристы, и пошла 
стагнация.

МОРАЛЬНЫЙ ИЗНОС
Писатель Анатолий Салуцкий – о главных проблемах, решения которых общество ждёт от власти

« ИЗ КИТАЯ ПРИХОДЯТ ИЗВЕСТИЯ ОБ ОГРАНИЧЕНИЯХ 
ДЛЯ ИНТЕРНЕТ-РЕСУРСОВ. А У НАС СПЛОШНЫЕ УПРЁКИ 
В АДРЕС ВЛАСТИ ЗА ТО, ЧТО ОНА СМЕЕТ ДОТРАГИВАТЬСЯ 
ДО ТАКОЙ «СВЯЩЕННОЙ КОРОВЫ», КАК ИНТЕРНЕТ.

ПЕРСОНА

Владимир 
КОЖЕМЯКИН,

V.Kozhemyakin@aif.ru

Анатолий Салуцкий уверен: счастье придёт, только его нужно подождать. Фото Игоря КАТАЕВА/РИА Новости

Слышал, как на радио 
«Свобода» обсуждали вы-
шедшее в «АиФ» интервью 
секретаря Совбеза Николая 
Патрушева. В нём он сре-
ди прочего заявил, что за 
границей хотят дать детям 
право самим выбирать се-
бе пол, а кое-где дело дохо-
дит до легализации браков 
с животными. «Западные 
голоса» обвинили Патру-
шева в использовании не-
проверенной информации 
из сети. Такое возможно?

М. Клименко, Москва

Своим мнением на этот счёт 
с нами поделился председатель 
российской экологической пар-
тии «Зелёные» Андрей Нагибин:

– Сомневаюсь, что секре-
тарь Совета безопасности Рос-
сии пользуется информацией 
из интернета. Мне рассказыва-
ли, что у него даже смартфона 
нет. Не стал бы он озвучивать 
фейки.

Послушайте, давно не сек-
рет, что многие страны посте-
пенно идут по пути одобрения 
противоестественных отноше-
ний. Уже в 5 государствах мира, 
в том числе в некоторых шта-
тах США, в Европе и Индоки-

тае зафиксированы судебные 
решения в пользу истцов, ко-
торые обратились с просьбой 
зарегистрировать браки с соба-
ками, змеями и даже насеко-
мыми! Таких парадоксальных 
решений судов насчитывается 
немного, не более 20, но они 
есть. Ну и к чему мы придём, 
если этой дикости дан старт?

А то, что западные радио-
станции возмущаются слова-
ми Патрушева, это хорошо. 
Значит, в Европе ещё не всё 
так плохо. Значит, традицион-
ные, нормальные ценности ещё 
преобладают над нездоровыми 
проявлениями.

ПОЛЬЗУЕТСЯ ЛИ ПАТРУШЕВ НЕПРОВЕРЕННОЙ ИНФОРМАЦИЕЙ? 
ОБРАТНАЯ  СВЯЗЬ
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В НОЧЬ НА 24 СЕНТЯБРЯ НА КАМ-
ЧАТКЕ ПОТЕРПЕЛ КРУШЕНИЕ 
ВЕРТОЛЁТ КА-27. ПОГИБЛИ ПЯТЬ 
ЧЕЛОВЕК. В ЭТОМ ГОДУ ЭТО УЖЕ 
ЧЕТВЁРТАЯ АВИАКАТАСТРОФА 
В КРАЕ.

Около 22:00 23 сентября вер-
толёт Ка-27 поднялся в воздух. 
После полуночи связь с ним 
была утеряна. Обломки воз-
душного судна и тела погибших 
обнаружили рано утром 24 сен-
тября на склоне горы Острой 
в пяти километрах от села Со-
сновка Елизовского района. 
Вертолёт принадлежал ФГКУ 
«Пятый авиационный отряд» 
ФСБ России.

ЧЕРЕДА ТРАГЕДИЙ

Очередная трагедия продол-
жила череду авиакатастроф на 
Камчатке, которые, увы, в этом 
году происходят с печальной 
регулярностью. В крае в круше-
ниях воздушных судов погибли 
43 человека.

8 мая потерпел крушение 
вертолёт Ми-2. В 17 часов 33 
минуты он вылетел по марш-
руту аэропорт «Кречет» – озеро 
Котельное – река Островная в 
Елизовском районе. На его 
борту были два человека – ко-
мандир вертолёта и пассажир. 
В районе озера воздушное суд-
но не вышло на связь.

Разбившийся вертолёт 
обнаружили неподалёку от 
пригородного к Петропав-
ловску-Камчатскому посёлка 
Чапаевка. Люди погибли. Наи-
более вероятной причиной 
крушения специалисты на-
звали недостаточные навыки 
командира в пилотировании 
вертолёта с использованием 
только пилотажных приборов 
(вне видимости наземных ори-
ентиров).

6 июля очередная трагедия 
потрясла всю страну. Ан-26 вы-
полнял рейс из Петропавловска 
в Палану. При заходе на посадку 
борт перестал выходить на связь 
и пропал с радаров. К вечеру 
было найдено место крушения 
воздушного судна. При заходе 
на посадку самолёт врезался в 
прибрежную скалу. Погибли 28 
человек: 22 пассажира и шесть 
членов экипажа.

Прошло совсем немного вре-
мени – и новая авиакатастрофа. 
12 августа около 10 часов вер-
толёт Ми-8, на борту которого 
находилось 16 человек, рухнул в 
Курильское озеро. Из тонущего 
судна спаслись шесть туристов 
и два члена экипажа, восемь че-
ловек погибли.

БЕЗ ЖЕРТВ

Два предыдущих года для 
региона обошлись без крупных 
авиапроисшествий. Наиболее 
серьёзная авария произошла 13 
августа 2019 года с вертолётом 
Ми-8. На борту воздушного 
судна находилось 22 пассажира 
и три члена экипажа. Вертолёт 
жёстко приземлился на тури-
стской базе «Дзенгур» рядом с 
одноимённой горой в 100 ки-
лометрах от Петропавловска-

Камчатского. В результате про-
исшествия шесть человек по-
лучили травмы различной сте-
пени тяжести. Женщина была 
госпитализирована с перело-
мом шейного позвонка. Двое 
туристов получили переломы 
ног, ещё трое – ушибы.

У вертолёта была разрушена 
хвостовая балка с отделением от 
корпуса хвостового редуктора и 
винта. По заключению Росавиа-
ции, причиной происшествия 
стала ошибка пилотирования. 
Суд признал командира эки-

пажа виновным в авиапроис-
шествии и оштрафован на 100 
тысяч рублей.

3 мая 2016 года при круше-
нии вертолёта «Робинсон-44» 
погибли трое мужчин – пилот 
и двое пассажиров. Воздуш-
ное судно разбилось в районе 
побережья бухты Русской в 80 
километрах от Петропавловска.

«УРОЖАЙНЫЙ» ГОД

Наиболее «урожайным» на 
авиационные происшествия на 
полуострове был 2015 год: тог-
да разбилось шесть вертолётов. 
В крушениях погибли четыре 
человека, 15 получили травмы.

Так, 24 марта в долине ре-
ки Паратунки, недалеко от 
Карымшинских термальных 
источников разбился вертолёт 
Ми-2 компании ДОСАФ. На 
борту были два человека, пилот 
и техник, они погибли.

30 ноября того же года ещё 
один вертолёт Ми-2 с двумя 
членами экипажа и пассажи-
ром разбился в центре Елизова. 
В результате жёсткой посадки у 
ФОКа «Радужный» пострада-
ли три человека. Один из них 
скончался уже в больнице.

16 декабря 2015 года верто-
лёт Ми-8 авиакомпании «Ви-

тязь-Аэро» перевозил дежур-
ную смену газовой компании. 
На борту находилось 25 чело-
век: 22 пассажира и 3 члена эки-
пажа. Трагедия произошла в 77 
километрах от села Соболево. 
В результате крушения один 
человек погиб и 11 получили 
ранения.

КРУШЕНИЯ АНОВ

Одна из наиболее трагич-
ных по количеству жертв ката-
строфа произошла 12 сентября 
2012 года близ Паланы. Ан-28 
пропал со связи в 12:28. Спу-
стя несколько часов спасатели 
обнаружили его разрушенным 
на склоне горы Пятибратки на 
высоте около 200 метров.

На борту самолёта, выпол-
нявшего рейс из Петропавлов-
ска, находились 12 пассажиров, 
в том числе один ребёнок, и два 
члена экипажа. Из 14 человек 
выжили только четверо. Двум 
мужчинам, женщине и подрост-
ку удалось спастись только бла-
годаря тому, что их выбросило 
из салона. Все они сидели в хво-
стовой части самолёта. След-
ствием затем было установлено, 
что причиной катастрофы стала 
ошибка экипажа.

Самые массовые по количе-
ству погибших авиакатастрофы 

произошли в регионе в совет-
ское время с разницей в шесть 
лет.

6 мая 1983 года при заходе на 
посадку на аэродром в посёл-
ке Ключи потерпел крушение 
летевший из Магадана Ан-26 
84-го отдельного смешанного 
авиационного полка ракет-
ных войск стратегического 
назначения. Он доставлял но-
вобранцев воинской части и 
сопровождаю щих. Погибли 29 
пассажиров (по другим данным 
25) и шестеро членов экипажа. 
Посадка происходила ночью, 
в условиях снегопада и ветра. 
Самолёт зацепил деревья и рух-
нул неподалёку от посадочной 
полосы. По свидетельствам 
служивших в части, четверо 
новобранцев выжили, один 
был комиссован, а трое, после 
выздоровления, отслужили по-
ложенные два года.

Авария с тем же типом само-
лёта того же полка РВСН по-
вторилась 26 октября 1989 года. 
На подлёте к аэропорту Елизово 
разбился Ан-26, выполнявший 
рейс в Петропавловск-Кам-
чатский. На борту находились 
37 человек – 31 пассажир и 6 
членов экипажа. Полёт про-
ходил в условиях сильного 
ветра и облачности. В момент 
снижения летящий в облаках 

на высоте около 1500 метров 
самолёт врезался в склон горы 
Ааг и полностью разрушился. 
При крушении никто не выжил. 
Пассажирами на борту были 
военнослужащие и члены их 
семей.

ВСПЛЕСК 
ПРОИСШЕСТВИЙ

В этом году участились 
авиакатастрофы не только на 
Камчатке, но и по всей России. 
Статистика происшествий та-
кая: за три летних месяца про-
изошло 11 авиационных ЧП, 
в которых погибли 54 человека. 
В июне произошла 1 катастро-
фа, в июле – 4 ЧП, в августе – 
6. Эксперты не склонны счи-
тать это случайностью.

По мнению члена экспертно-
го совета в области гражданской 
авиации РФ, доктора медицин-
ских наук Валерия Козлова, 
списывать большинство лёт-
ных происшествий на ошибки 
экипажей – неправильно.

«То, что произошло этим 
летом в нашей авиации, ина-
че как проявлением глубокого 
кризиса авиационной системы, 
не назовешь, – написал Козлов 
в статье, которая размещена на 
сайте Международного кон-
сультативно-аналитического 
агентства «Безопасность полё-
тов». – …Падало всё, почти во 
всех ведомствах и с такой ча-
стотой, что впору было оста-
навливать полёты».

Осенью печальная статисти-
ка продолжилась. В сентябре 
произошли пять катастроф: 
разбился самолёт L-410 в 
Иркутской области (четве-
ро погибших); упал Як-12 в 
Белгородской области (один 
погибший); катастрофа гидро-
самолёта в Ханты-Мансийском 
автономном округе (двое по-
гибших); столкнулся с соп-
кой Ан-26 в Хабаровском крае 
(шестеро погибших); разбился 
вертолёт Ка-27 погранслужбы 
ФСБ на Камчатке (пятеро по-
гибших).

По мнению Козлова, «на-
ходясь в состоянии глубокого 
кризиса, авиационная систе-
ма не способна обеспечить 
должного уровня безопасности 
полётов». Нужны не космети-
ческие меры, а кардинальные 
шаги.

Юлия РУДАКОВА

 НЕНОРМАЛЬНО, ПАДАЕМ
Хроника авиакатастроф на Камчатке

В четырёх авиакатастрофах на Камчатке погибли 43 человека.

Вертолёт завалился на бок.

Очередное авиапроисше-
ствие случилось 27 сентября. 
Около 10:00 частный верто-
лёт Sud-Aviation Gazelle при-
землился на подобранную 
с воздуха площадку в районе 
23 километра трассы Елизо-
во – Паратунка. В момент по-
садки под шасси ушёл грунт, 
воздушное судно опрокину-
лось на бок. Это произошло 
в момент приземления вер-
толёта в болотистой местно-
сти. На борту находился один 
пилот, который не пострадал. 
Следователи проводят про-
верку обстоятельств инци-
дента.

КСТАТИ

ОЧЕРЕДНАЯ ТРАГЕДИЯ ПРОДОЛЖИЛА ЧЕРЕДУ 
АВИАКАТАСТРОФ НА КАМЧАТКЕ, КОТОРЫЕ, 
УВЫ,  В ЭТОМ ГОДУ ПРОИСХОДЯТ С ПЕЧАЛЬНОЙ 
РЕГУЛЯРНОСТЬЮ. В КРАЕ В КРУШЕНИЯХ 
ВОЗДУШНЫХ СУДОВ ПОГИБЛИ 43 ЧЕЛОВЕКА.

«

КАМЧАТКАКАМЧАТКА
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БУХТА ОЛЬГА В КРОНОЦКОМ ЗА-
ПОВЕДНИКЕ ИЗВЕСТНА В ПЕР-
ВУЮ ОЧЕРЕДЬ КАК ОДИН ИЗ 
ОСНОВНЫХ КОРМОВЫХ РАЙО-
НОВ СЕРЫХ КИТОВ. ЛЕТОМ ТАМ 
МОЖЕТ ОДНОВРЕМЕННО СОБИ-
РАТЬСЯ НЕСКОЛЬКО ДЕСЯТКОВ 
МОРСКИХ ГИГАНТОВ.

Но не меньший интерес не-
которых наблюдателей вызы-
вают камни, которые перио-
дически выбрасывает на берег 
бухты прибоем. Их пронизы-
вает множество практически 
идеально круглых, словно про-
сверленных, отверстий разного 
диаметра и глубины.

«Эти камни появляются на 
побережье бухты Ольга вне 
зависимости от времени года. 
Приливными волнами их выно-
сит на песчаный берег. Следую-
щий прилив их либо уносит, ли-
бо замывает песком, принося 
новую порцию камней», – рас-
сказала сотрудник службы охра-
ны Кроноцкого заповедника Анна 
Елисеева.

Посмотрев её фотографии, 
учёные пришли к выводу, что 
тоннели в камнях – дело рук, 
а точнее раковин, моллюсков.

«Судя по отверстиям в кам-
нях, их сделали двустворча-

тые моллюски сверлильщи-
ки. В дальневосточных морях 
обитает шесть представителей 
семейства Фоладид. В прикам-
чатских водах до настоящего 
времени известно об обитании 

двух видов: зирфея Пилсбе-
ри, длина которой дости-
гает семи сантиметров, и 
несколько меньшая по раз-
мерам пенителла обыкно-
венная. Это довольно широко 
распространённые виды в се-
верной части Тихого океана», – 
сообщил заместитель директора 
по научной работе Камчатского 
филиала Тихоокеанского ин-
ститута географии ДВО РАН, 
кандидат биологических наук 
Дмитрий Данилин.

Сверлильщики обитают ко-
лониями на дне в толще грунта, 
отверстия в камнях они про-

сверливают с помощью меха-
нического трения. В созданных 
собственными раковинами 
тоннелях моллюски укрыва-
ются от врагов или волн.

Как рассказал Дмитрий Да-
нилин, пенителла обыкновен-
ная встречается на глубинах 
от 0 до 50 метров. Моллюски 
сверлят мягкие горные породы. 
В отверстиях часто поселяются 
другие животные, например, 
морские червеобразные, кото-
рые могут существовать в них 
совместно с живым создателем 
убежища. В прикамчатских во-
дах учёные встречали предста-
вителей этого вида в Авачин-
ском, Камчатском заливах и 
в заливе Корфа.

Зирфея Пилсбери обитает 
на глубинах от 0 до 125 ме-

тров. Она сверлит мягкие 
горные породы, торф и 

раковины погибших 
двустворчатых мол-
люсков. Встречает-
ся в Авачинском и 
Камчатском заливах, 
а также у Командор-
ских островов на глу-
бинах до 20 метров.

С 2020 года внесе-
на в перечень видов 

водных биологических 
ресурсов, в отношении 

которых устанавливается 
общий допустимый улов. 

Конечно, это не касается запо-
ведных акваторий, где любой 
промысел запрещён.

Мария ВОРОНЦОВА
Фото Анны ЕЛИСЕЕВОЙ

 АРХИТЕКТОРЫ БУХТЫ ОЛЬГА
Учёные рассказали, кто делает круглые отверстия в камнях

Камни выбрасывает на берег бухты прибоем.

СВЕРЛИЛЬЩИКИ ОБИТАЮТ КОЛОНИЯМИ 
НА ДНЕ В ТОЛЩЕ ГРУНТА, ОТВЕРСТИЯ В КАМНЯХ 
ОНИ ПРОСВЕРЛИВАЮТ С ПОМОЩЬЮ МЕХАНИЧЕСКОГО 
ТРЕНИЯ. В СОЗДАННЫХ СОБСТВЕННЫМИ РАКОВИНАМИ 
ТОННЕЛЯХ МОЛЛЮСКИ УКРЫВАЮТСЯ ОТ ВРАГОВ 
ИЛИ ВОЛН.

«

КАМЧАТКАКАМЧАТКА

Несобранность, 
неорганизованность

Никогда 

Медсестра 
(никогда 
не опаздывают 
89), охранник (88), 

водитель (87), диспетчер (84)

Маркетолог (никогда 
не опаздывают 36), офис-
менеджер (50), программист 
(56), главный бухгалтер (56)

Часто ли жители России опазды-
вают на работу?

4 – другое 
4 – несколько 
раз в неделю
6 – несколько 
раз в месяц 
15 – несколь-
ко раз в год 

Основные причины опозданий:

Пробки на дорогах

Проблемы 
с общественным 
транспортом

Семейные 
обязанности

Проспал(а)
На сколько опаздывают?

Самые пунктуальные 
работники:

Самые непунктуальные 
работники:

80 на 10–15 минут

6 на полчаса

2 на час и более

12 другое

Данные опроса SuperJob (в процентах)

71
32

31

9

8

6

Материалы подготовили: Виктория ХЕСИНА (V.Hesina@aif.ru), Нина ФАТЕЕВА («АиФ-Красноярск»).  

Фото автора, из соцсетей

О ЧЁМ КОТ МЕДВЕДЯ СПРОСИЛ?
АВИАМЕДВЕДЬ МАНСУР ДАЛ 

ИНТЕРВЬЮ КОТОКОРРЕСПОН-
ДЕНТУ.

Кота Мостика 6 лет назад 
нашли рабочие во время стро-
ительства Крымского моста. 
Сначала он был символом строй-
ки, а потом возглавил отдел 
котоновостей РИА Новости 
Крым. В сентябре Мостик взял 
интервью у знаменитого мед-
ведя Мансура и опубликовал его 
в группе ВКонтакте «Кот Мос-
тик». Напомним, в 2016 г. кро-
хотного Мансура обнаружили 
на взлётной полосе аэродрома 
«Орловка» в Тверской области. 
Крёстным папой мишки стал 
лётчик Андрей Иванов.

– Я, как кот-трудоголик, 
не понимаю, как можно бездель-
ничать всю зиму?

– Спячка спасает от голода. 
Представь себя зимой в лесу, 
когда мороз и нечего есть. Луч-
ше заранее накопить подкож-
ный жир и проспать до весны.

– Ты же почти домашний 
медведь! Живёшь на аэродроме, 
дружишь с пилотами и всё равно 
впадаешь в спячку?

– Но родился ведь я в дикой 
природе. Как и ты, Мостик, 
не знаю, что с мамой. Малы-

шом меня подкинули на взлёт-
ку аэродрома у леса. Люди тепло 
приняли в свою крылатую се-
мью. Пилот Андрей стал моим 
папой.

– А как же лес?
– Все понимали, что в дикой 

природе я не выживу. Пило-
ты не знали, как воспитывать 

медвежонка, и попытались 
пристроить меня в заповедник. 
Их обманули: вместо вольера 
я попал на станцию для при-
травки собак.

– Как ты спасся?
– Андрей всё время пытался 

узнать, как у меня дела, но ему 
не отвечали. Он почувствовал 
обман, нашёл меня и спас. С тех 
пор мы не расстаёмся. Лётчи-
ки построили вольер с берлогой 
и бассейном. Здесь я вырос.

– Ты тоже летаешь?
– Хотел, но медкомиссию 

не прошё: голова закружилась 
от одного вида авиатренажёров. 
Решил авиаконструктором 
стать. Помогал Андрею Ил-14 
восстанавливать. В свободное 
время веду блог. Я очень общи-
тельный!

КТО, НА СКОЛЬКО И ИЗ-ЗА ЧЕГО 
ОПАЗДЫВАЕТ НА РАБОТУ?

ФОТОФАКТ

Искусство женщины – 
отказывать призывно. 
---------------------------
Глобально потеплело – 
будем мёрзнуть.
--------------------------
Застой перебивается 
запоем. 
--------------------------
Гомер поверил слепо 
Пенелопе.
--------------------------
Ну, коль забрались в стог, 
давай искать иголку…
---------------------------
Не смог разговорить 
автоответчик. 

ОДНОСТИШИЯ  ЛЕОНИДА  ЛИБКИНДА

Чтобы популяризировать здоровый образ жизни, на вокзале румын-
ского города Клуж-Напока установили автомат, который продаёт 
автобусный билет за приседания. В устройство встроена система 
видеонаблюдения, контролирующая выполнение упражнения. 20 присе-
даний – и билет ваш. В других автоматах он же – за 50 евроцентов.  
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«БЕЗ БЮДЖЕТНЫХ ДЕНЕГ ФУТ-
БОЛ НЕ УМРЁТ», – УВЕРЕН ЮРИЙ 
БЕЛОУС.

Юрий Белоус 
был президентом 
ФК «Москва» 
(2002–2008), 
в и ц е - п р е з и -
д е н т о м  Ф К 
«Локомотив» 
(2010–2011), 
гендиректором 

ФК «Ростов» (2011–2012). Сей-
час руководит консалтинговой 
компанией «Футбол Маркет». 
В интервью «АиФ» он объясняет, 
почему в бедах нашего футбола 
виноваты не легионеры, а глу-
пость владельцев и непрофессио-
нализм управленцев.

КУДА ДОШЛИ ЗА 3 ГОДА

– Начнём с Дзюбы, коль скоро 
он является основным ньюсмей-
кером в футболе. Нападающий 
«Зенита» дождался приглаше-
ния в сборную, несмотря на кон-
фликт с Карпиным, но отказался, 
сославшись на неважную форму. 
«Ну и дурак», – прокомментиро-
вал Уткин. Считаете, дурак?

– Конечно нет. Я вообще 
не сторонник подобных ярлы-
ков, которые пытаются вешать 
некоторые журналисты. Ситуа-
ция довольно простая. Мы име-
ем дело с футболистами, 99% ко-
торых имеют огромные амбиции 
и завышенную самооценку. 
Дзюба себя высоко ценит, как, 
впрочем, и Карпин. И вот столк-
нулись эти два человека. Им бы 
найти общий язык, решить 
накопившиеся вопросы, но… 
По логике, если тренерскому 
штабу нужен такой форвард, как 
Артём, надо искать подход к иг-
року. Вместо этого его пытаются 
нивелировать, довести до уров-
ня человека, который ничего 
не достиг, не добился. Поэтому 
меня его реакция не удивляет.

– Дзюба был олицетворением 
лучшего, что случилось со сбор-
ной за последнее время. Победа 
над Испанией в 1/8 финала ми-
рового первенства, ордена, зва-
ния, разговоры о том, что после 
чемпионата мира наш футбол за-
живёт новой жизнью… Однако 
новой жизни, развития, реформ 
не случилось.

– Чемпионат мира – 2018, 
сборная – это лишь верхуш-
ка. При этом фундамент дол-
жен быть устойчивый. Да, по-
строили десяток современных 
арен. Но футбол же существу-
ет не только там, где проходил 
турнир. Это ещё сотни горо-
дов, в которых нет нормальной 
инфраструктуры… При этом 
сейчас почему-то основной ак-
цент делается на решении двух 
вопросов. Это обсуждение гол-
ландских предложений по из-
менению формата проведения 
чемпионата страны (Российский 
футбольный союз (РФС) заказал 
предложения по реформированию 
у голландской компании Hypercube 
за 170 тыс. евро. – Ред.). Хотя 
большинство специалистов 
и клубов, а также главный тре-

нер сборной за проведение ны-
нешнего гладкого чемпионата. 
Плюс лимит на легионеров. 
Но это же  вопросы десятые.

МЫЛЬНЫЙ ПУЗЫРЬ

– Первый вопрос какой?
– Прежде всего надо оп-

ределиться, что такое футбол 
в России. Социальный проект, 
который надо финансировать 
из бюджета, или это индустрия 
развлечений, как в большин стве 
футбольно развитых стран. Там 
эта индустрия живёт за счёт за-
работанного – призовых от вы-
ступления в еврокубках, продажи 
игроков, мерчандайзинга (това-
ров с символикой клуба. – Ред.) 
телеправ, билетов, реальных 
спонсоров, а не бесконечных 
вливаний госкорпораций и бюд-
жетного финансирования. Так 
появляется стимул выращивать 
футболистов, повышать свою 

привлекательность, работать 
со зрителями и т. д. Социаль-
ная ответственность не должна 
распространяться на заработ-
ные платы футболистов, оплату 
трансферов, агентские выплаты. 
На детско-юношеский, на ма-
териально-техническую базу – 
пожалуйста. Но футболисты 
должны зарабатывать сами. 
Не можете заработать 50 млн? 
Можете только миллион? Вот 
на него и живите. Тогда и за-
рплаты начнут соответствовать 
возможностям. И не надо бу-
дет думать над введением зар-
платного потолка.

– Считаете, футбол выживет 
без бюджетных средств, без денег 
корпораций?

– Эти высказывания целого 
ряда функционеров, которые 
зависят от бюджетных денег, 
что без них наш футбол умрёт… 
Да не умрёт он! Речь о необхо-
димости финансового fair play 
(«честная игра» – англ.): тратить 
столько, сколько зарабатыва-
ешь. Плюс жесточайший кон-
троль, чтобы не капало то тут, 
то там через различные дочер-
ние компании корпораций. 
То есть у спонсорства долж-
ны быть чёткие, прозрачные 
критерии. Если мы перейдём 
на нормальные рыночные ме-

ханизмы, все будут в более или 
менее равных условиях. Клубы, 
у которых есть богатые владель-
цы, не должны быть оторваны 
от действительности. А пока мы 
имеем искусственный мыльный 
пузырь, который убивает всё 
стремление к развитию.

Возьмём условный «Спар-
так». Скажем, при бюджете 
75–80 млн евро сам клуб зараба-
тывает 20–30 млн, остальное – 
дотации. Убираем дотации, 
начинаем жить по средствам. 
Тогда и вопрос легионеров от-
падёт сам по себе. Никто сюда 
не поедет. Потому что аттрак-
цион щедрости закончился. 
Тогда и наши будут стремиться 
попасть за рубеж, освободив 
место для молодых русских 
игроков, которым необходим 
профессиональный рост.

Вспомните лучшее поколе-
ние в постсоветский период. 
Кирьяков, Юран, Кульков, 

Мостовой, Онопко, Колыва-
нов, Шалимов, тот же Кар-
пин… Сколько наших футбо-
листов играло в сильнейших 
европейских лигах! Почему? 
Уезжали зарабатывать. В боль-
шинстве своём никто никаких 
бюджетных денег тогда не да-
вал, да и не было их особо. 
Потому и «Спартак» выигры-
вал в  Лиге чемпионов 6 матчей 
из 6 на групповом этапе (1995), 
когда игроки (Юран, Кульков) 
буквально на год-два вернулись 
в клуб из-за рубежа.

А тот же Дзюба, к приме-
ру, никуда не собирается. Та-
кие день ги, как в «Зените», 
он больше нигде не найдёт. 
Хотя появись в зарплатной ве-
домости адекватные цифры, 
раз в 10 меньше нынешних, он, 
конечно, в своё время отпра-
вился бы в Европу. Вернулся 
бы в сборную, обогащённый 
новым опытом.

Всё предельно просто. Не на-
до заниматься подменой поня-
тий, уверять, что все беды от ле-
гионеров: мол, стоит отменить 
лимит на них – и в сборной иг-
рать будет некому. Те, кто уедет 
в лучшие чемпионаты Европы, 
и молодёжь, которая придёт 
на их место, и составят основу 
сборной.

– Но если владелец «Спарта-
ка» Леонид Федун хочет тратить, 
ему не жалко.

– Хочет? Пускай вклады-
вается в детский футбол, от-
крывает филиалы в Сибири. 
Но сам «Спартак» должен тра-
тить только те средства, что за-
рабатывает. Должна работать 
система лицензирования. Рас-
ходуешь деньги, заработанные 
нерыночным путём, на пер-
вый раз – гигантский штраф, 
а дальше – до свидания, поте-
ря проф лицензии. Другое де-
ло, что тут нужна воля РФС. 
А как может нынешний глава 
РФС, являющийся выходцем 
из структуры «Газпрома», внед-
рить систему, которая будет 
указывать этому «Газпрому», 
сколько ему тратить на «Зе-
нит»?

– В какой период времени 
наш футбол стал жить на широ-
кую ногу? Когда началась гонка 
кошельков?

– Смотрите: в конце 2002 г. 
Михаил Прохоров купил «Тор-
педо-ЗИЛ», который переиме-
новали в ФК «Москва». Я туда 
пришёл гендиректором. Ког-
да мы планировали бюджет, 
то считали, что 8 млн долл. – 
это хорошо, зарплата игрока – 
8–10 тыс. долл. в месяц – тоже 
прилично. Но уже в 2003 г. всё 
стало стремительными темпами 
отдаляться от каких-то вменяе-
мых величин.

– У вас довольно радикальные 
предложения.

– Я это понимаю. Речь 
не о том, чтобы включить но-
вые правила с завтрашнего дня, 
как у нас принято. Должен быть 
пере ходный период, поскольку 
у клубов подписаны контракты 
с футболистами на несколько 
лет. Должна быть группа на-
ших специалистов, разрабаты-
вающих несколько вариантов 
введения новой системы. Они 
точно обойдутся дешевле, чем 
голландцы, далёкие от россий-
ских реалий. В любом случае 
цель – стремиться к само-
окупаемости. И ещё не надо 
забывать о том, что РПЛ и ФНЛ 
(Футбольная национальная лига, 
2-й по рангу турнир. – Ред.) – 
сообщающиеся сосуды. Должно 
быть концептуальное развитие. 
Скажем, будет справедливо, 
если деньги, которые получает 
от телевидения РПЛ, хотя бы 
частично, процентов на 10, пой-
дут в ФНЛ.

ВОТ ТАКОЕ КИНО

– Ваши слова: «Футбол очень 
похож на кино. Там генеральный 
продюсер – тут генеральный ме-
неджер. Режиссёр – тренер, ак-
тёры – футболисты…»

– Похожи они и тем, что 
и в кино, и в футболе в боль-
шинстве своём зарабатывают 
все, кроме тех, кто вкладывает 
деньги. Впрочем, если в кино 
пусть очень редко, но какие-то 
фильмы всё же себя окупают, 
то в футболе – нет. Одни  убытки.

– С продюсерами (менеджера-
ми) мы разобрались, с актёрами 
(футболистами), получающими 
неадекватные деньги, – тоже. 
А каков вклад тренеров в продукт 
сомнительного качества?

– Есть и такая проблема. 
Проблема большая. Аркадьев, 
Бесков, Лобановский… Это 
были тренеры! Тот же Капелло 
не скрывал, что учился у Ло-
бановского. А сейчас профес-
сиональное отставание наших 
тренеров от европейских вид-
но невооружённым глазом. Да, 
съездил в Европу Слуцкий. 
Большой молодец. У него поя-
вились опыт, понимание. Но это 
скорее исключение. Мы отстаём 
в тренерском деле. Забываем, 
что тренерам, как и медикам, 
необходимо постоянно повы-
шать уровень квалификации. 
А ведь сегодня в помощь спе-
циалистам есть потрясающие 
методики, технологии.

Другой момент – по каким 
критериям берут тренеров 
на работу? Это вновь к вопро-
су о менеджменте. Всё нужно 
анализировать на берегу, что-
бы через несколько месяцев 
не обнаружить, что «режиссёр» 
с фильмом не справляется.

– Почему вы в этом «кино» се-
годня в качестве зрителя? Не го-
товы больше работать внутри 
футбольной системы?

– Вообще-то я из футбола 
не уходил далеко. Из этого вол-
шебного мира, полного эмоций 
и азарта, вырваться очень слож-
но. Если будет интересное пред-
ложение от клуба с серьёзными 
амбициями, то не исключаю для 
себя такую возможность.

АТТРАКЦИОН НЕНУЖНОЙ ЩЕДРОСТИ
Почему российскому футболу поможет только шоковая терапия

СПОРТ

Виктория  
ХЕСИНА,

V.Hesina@aif.ru

Мастерство Яшина и мастерство Кокорина несравнимы. Автомобили, купленные на футбольные зарплаты, – тоже. Фото из соцсетей

« УБИРАЕМ ДОТАЦИИ, И ПУСТЬ КЛУБЫ ЖИВУТ НА ТЕ ДЕНЬГИ, 
ЧТО ЗАРАБАТЫВАЮТ САМИ. ТОГДА И ВОПРОС 
С ЛЕГИОНЕРАМИ ОТПАДЁТ. НИКТО СЮДА НЕ ПОЕДЕТ. 
ПОТОМУ ЧТО АТТРАКЦИОН ЩЕДРОСТИ ЗАКОНЧИЛСЯ.
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ТУБЕРКУЛЁЗ ‒ ОДНО ИЗ СА-
МЫХ ОПАСНЫХ И КОВАРНЫХ 
ЗАБОЛЕВАНИЙ ‒ ВСЁ ЕЩЁ НЕ 
ПОБЕЖДЁН. КАМЧАТКА И ДРУ-
ГИЕ РЕГИОНЫ ДАЛЬНЕГО ВОС-
ТОКА И СИБИРИ ОСТАЮТСЯ В 
«КРАСНОЙ ЗОНЕ» ПО УРОВНЮ 
ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ.

«Выявление и лечение тубер-
кулёза в современных услови-
ях» – такова была повестка регио-
нальной научно-практической 
конференции, прошедшей 23 сен-
тября в Петропавловске-Камчат-
ском. В ней участвовали лучшие 
фтизиатры из Москвы, Читы, Са-
ратова, Якутска, Санкт-Петербур-
га, Улан-Удэ и Ростова-на-Дону. 
Медицинский форум был посвя-
щён 70-летию противотуберку-
лёзной службы Камчатского края.

Медики обсудили профессио-
нальные аспекты лечения и про-
филактики туберкулёза, делились 
практическим опытом организа-
ции службы в своих регионах. 
Была проведена школа-семинар 
для камчатских врачей общей ле-
чебной сети – по профилактике и 
раннему выявлению заболевания 
у детей и подростков.

– Отрадно, что конференция 
охватила большую географию 
страны. Всегда важно познако-
миться с опытом коллег из дру-
гих регионов, а также поделиться 
своими наработками. В каждом 
субъекте есть новые схемы лече-
ния, рекомендации. Всё это поло-
жительно сказывается на работе 
нашей фтизиатрической службы 
в целом, – отметил главный врач 
Камчатского краевого проти-
вотуберкулёзного диспансера 
Андрей Громов.

ДОСТИЖЕНИЯ 
И ПРОБЛЕМЫ

Главный внештатный фтизиатр 
края рассказал коллегам о дости-
жениях в работе противотубер-
кулёзной службы региона, в том 
числе о значительном улучшении 
материально-технической базы 
диспансера.

– Выполнены ремонты, благо-
устроена территория, получено 
оборудование – бактериологи-
ческие анализаторы, ПЦР-диа-
гностика, хирургическое обору-
дование. Кроме того, прошла 
реструктуризация службы. Кам-
чатский краевой противотубер-
кулёзный диспансер оказывает 
медицинскую помощь по про-
филю «фтизиатрия» всему насе-
лению края. Также мы являемся 
организационно-методическим 
центром, который проводит 
мониторинг заболеваемости 
и смертности от туберкулёза в 
крае и оказывает методическую 
помощь общей лечебной сети по 
выявлению заболевания, – сооб-
щил Андрей Громов.

Руководитель службы остано-
вился и на проблемах, решения 
которых особенно ждут медики. 
Не секрет, что само здание дис-
пансера уже перестает отвечать 
современным требованиям, в 
частности, по СанПину и месту 
расположения.

– Учреждение нужно выво-
дить не просто за черту города, 
но и строить современное зда-
ние. Проще лечить заболевших 
в крупном учреждении, чем пы-
таться оказывать помощь в мел-
ких филиалах в отдалённых по-
сёлках, где нет ни оборудования, 
ни специалистов, – подчеркнул 
Андрей Громов.

На конференции вновь была 
озвучена больная тема – отсут-
ствие детских санаториев на тер-
ритории полуострова. Камчатские 
врачи не первый год ставят перед 
властями этот вопрос. Главврач 
диспансера напомнил, что в со-
ветское время на Камчатке были 
открыты два детских санатория, 
санаторно-лесные школы для 
маленьких пациентов, в которых 
можно было не только лечиться, 
но и получать образование. Се-
годня подобной помощи в крае 
нет.

– Детская заболеваемость у 
нас ещё на высоком уровне, и в 
основном дети болеют из контак-
тов с ближайшими родственни-
ками, больными туберкулёзом. 
Основной формой лечения яв-
ляется разобщение контактов: 
необходимо убрать ребёнка из 
семьи, где болеют родители. Но 
зачастую они отказываются отда-
вать детей, мотивируя это своей 
боязнью, – пояснил Андрей Гро-
мов. – Санатории могли бы ре-
шить проблему не только с забо-
леванием туберкулёза у детей, но 
и с бронхо-лёгочными и другими 
соматическими заболеваниями. 
Здесь можно открыть санаторий 
общего профиля.

В ОТВЕТЕ ЗА БУДУЩИЕ 
ПОКОЛЕНИЯ

Коллегу поддержала главный 
детский фтизиатр Минздрава 
России, заведующая отделом 
туберкулёза у детей и под-
ростков НМИЦ ФПИ Минздра-
ва России, профессор, доктор 
медицинских наук Валентина 
Аксёнова. Уже больше 10 лет она 
приезжает на Камчатку и доказы-
вает необходимость организации 
реабилитации детского населе-
ния.

Валентина Аксёнова отмети-
ла, что в целом для фтизиатрии 
в крае за эти годы было сделано 
очень много. Устаревшее здание 
противотуберкулёзного диспан-
сера действительно необходимо 
менять, но сегодня здесь и самая 
современная диагностика, и хи-

рургия на уровне. А вот отсутствие 
детского санатория остаётся 
большой проблемой.

– Валентина Александров-
на, что вы считаете самым важ-
ным в лечении туберкулёза у 
детей и подростков?

– Следует начать не с лече-
ния, а с профилактики. Прежде 
всего, необходимо делать при-
вивку БЦЖ, которая защищает 
от тяжёлых форм туберкулёза и 
от смертности детей. На Камчат-
ке за 20 лет ни один ребёнок не 
умер от туберкулёза. Это говорит 
о том, что ещё на уровне роддома 
и нео натологии хорошо поставле-
на профилактика.

Дальше ребёнок растёт, но 
прививка не защищает от инфи-
цирования, если он, например, 
живёт в контакте с заболевшим, 
либо где-то в общественном 
месте встретился с больным 
взрослым. Ребёнок обязательно 
заразится. Это не значит, что он 
заболеет, но организм отреаги-
рует точно. И вот здесь второй 
очень важный и актуальный вари-
ант профилактики – выявить во-
время инфицирование и в случае 
заражения провести профилакти-
ческое лечение. Его проводят и 
в санаториях, и в детских садах. 
Ребёнок в этом случае не боль-
ной и не заразный. Ему помогают 
справиться с болезнью и возмож-
ным её дальнейшим развитием.

Это самые главные этапы ра-
боты с детьми. А уж если ребёнок 
заболеет, то его надо вылечить 
так, чтобы не осталось остаточных 
изменений, которые в будущем 
могут вызвать много других забо-
леваний, снижающих иммунитет. 
И в этом случае когда-то получен-
ный туберкулёз «проснётся» и уже 
будет явно выражен.

Задача фтизиопедиатров – как 
можно лучше вылечить ребёнка 

до этапа тяжёлых болезней. Мож-
но сказать, они отвечают за буду-
щее поколение.

– А какова статистика пол-
ного излечения у детей в крае?

– Тенденция излечения тубер-
кулёза хорошая, примерно 95 %. 
Но если говорить об излечении 
без остаточных изменений, то та-
кой статистики нет.

Для Камчатки эта проблема 
остаётся актуальной ввиду отсут-
ствия санаториев для детей, ко-
торые предназначены для малых 
групп риска и превентивного ле-
чения. Условия края располагают 
для их создания, но исторически 
сложилось, что детей отправляют 

в Санкт-Петербург, где принима-
ют пациентов из районов Край-
него Севера. А дети с латентной 
инфекцией, которые остаются 
здесь, получают лечение в усло-
виях стационара или дома. И это 
совершенно неправильно: не ка-
ждая мама будет давать ребёнку 
лекарства и контролировать про-
цесс выздоровления.

Я неоднократно встречалась 
ещё с предыдущим составом пра-
вительства. Местные власти да-
вали обещания и даже пытались 
найти помещения для санатория. 
Но тут вмешался ковид… И пока 
отсутствие санатория остаётся 
большой проблемой в противо-
стоянии туберкулёзу на Камчатке.

ИЗМЕНИТЬ 
ОБРАЗ ЖИЗНИ

Туберкулёз – болезнь социаль-
ная, и одними усилиями медицин-
ских работников фтизиатрической 
службы здесь не обойтись. Одна-
ко речь идёт не только о борьбе с 
безработицей и алкоголизмом, 
создании достойных материаль-
но-бытовых условий для людей. 
Не менее важен человеческий 

фактор – ответственность самого 
пациента и его готовность лечить-
ся. Эти вопросы на конференции 
мы адресовали доктору меди-
цинских наук Сергею Борисову 
из Москвы.

– Сергей Евгеньевич, на-
сколько сегодня актуален по-
стулат о том, что туберкулёз – 
социальная болезнь?

– Бесспорно, актуален и бу-
дет актуальным ещё много лет. 
Конечно, основой заболевания 
является контакт с больным че-
ловеком. Но социальные условия 
предоставляют дополнительные 
шансы заболеть: чем хуже живёт 
человек, тем слабее у него будет 
иммунный ответ и выше веро-
ятность того, что туберкулёзная 
инфекция реализуется. Как мы 
выражаемся, заболевание будет 
клинически манифестировано. 
Поэтому социальный фактор – 
один из ведущих. Это неустроен-
ность, постоянный хронический 
стресс, ощущение неуверенности 
в будущем. Даже при нормальных 
бытовых условиях это может рас-
шатать организм и дать почву для 
заболевания или для оживления 
инфекции, которая в нём уже на-
ходится. Поэтому стабильность, 
которая всегда достигается в об-
ществе, проявляется снижением 
заболеваемости туберкулёзом.

– А какую роль играет моти-
вация и готовность пациента 
принимать условия лечения?

– Это беда не только нашей 
страны, но и всего мира. Суще-
ствует незначительная прослой-
ка немотивированных людей, не 
имеющих истинных семейных и 
человеческих связей, абсолютно 
равнодушных к общественному 
благу. Простыми словами, кому 
всё равно, кто охотно катится по 
наклонной …

А лечение туберкулёза требует 
много времени и сил, лекарствен-
ные средства приходится назна-
чать месяцами. Это обусловлено 
биологией возбудителя.

Проблема в том, что безответ-
ственное отношение пациента к 
лечению несёт угрозу не только 
ему самому, но и окружающим. 
Если в случае, например, с сахар-
ным диабетом, проблемы будут у 
самого заболевшего, то туберку-
лёз – риск заразиться для всех. 
Поэтому пациент не просто дол-
жен, он обязан лечиться. Пред-
усмотрено даже принудитель-
ное лечение по решению суда, 
поскольку носитель опасен для 
окружающих. Эта практика в Мо-
скве применяется постоянно.

– А что насчёт рецидивов? 
Почему после долгого лечения 
и вроде бы клинического выз-
доровления некоторые паци-
енты умирают?

– Обычно такие рецидивы 
возникают при повторных слу-
чаях заболевания. Дело в том, 
что излечение туберкулёза не 
ликвидирует все микобактерии 
в организме. Остаются те же им-
мунные нарушения, что и при пер-
вом заболевании. А если человек 
продолжать вести рискованный 
образ жизни, шансы на рецидив 
становятся весьма существенны-
ми. Все эти факторы в результате 
и могут вызвать повторное забо-
левание.

Новый рецидив потребует ле-
чения и перестройки образа жиз-
ни. Повторю, медицина не может 
решить все вопросы за пациента. 
Он должен сам активно участво-
вать в этом процессе.

Елена КРАЙНЯЯ

 В ЗОНЕ РИСКА
Что поможет победить туберкулёз

Туберкулёз. Фото Shutterstock.com

БЕЗОТВЕТСТВЕННОЕ ОТНОШЕНИЕ ПАЦИЕНТА 
К ЛЕЧЕНИЮ НЕСЁТ УГРОЗУ НЕ ТОЛЬКО ЕМУ, 
НО И ОКРУЖАЮЩИМ. ЕСЛИ В СЛУЧАЕ, НАПРИМЕР, 
С САХАРНЫМ ДИАБЕТОМ, ПРОБЛЕМЫ БУДУТ 
У САМОГО ЗАБОЛЕВШЕГО, ТО ТУБЕРКУЛЁЗ – 
РИСК ЗАРАЗИТЬСЯ ДЛЯ ВСЕХ.

«

КАМЧАТКАБУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
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ОБРАЗОВАНИЕ
С НАЧАЛОМ ПАНДЕМИИ ЧИСЛО 
СЕКСУАЛЬНЫХ ДОМОГАТЕЛЬСТВ 
К НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИМ В ИН-
ТЕРНЕТЕ В РАЗНЫХ СТРАНАХ 
ВОЗРОСЛО В РАЗЫ.

Как спасать 
детей от ин-
тернет-педо-
филов? Можно 
ли заранее вы-
числять школь-
ных стрелков? 

Об этом «АиФ» рассказал руко-
водитель проекта «Молодёжная 
служба безопасности», психолог 
Леонид АРМЕР.

– Леонид, недавно ИТ-компа-
нии вступили в альянс и догово-
рились удалять нежелательный 
контент из сети. Насколько ве-
лика проблема?

– Иностранные волонтёры, 
с которыми мы контактирова-
ли в рамках противодействия 
суицидам, крайне удивлялись 
тому, какой контент можно 
найти в российском сегменте 
интернета. В западных соц-
сетях появление сцен гибели 
людей, несчастных случаев, 
самопо вреждения и суицидов 
немыслимо. Есть данные иссле-
дования, причём проведённо-

го на взрослых добровольцах, 
с устоявшейся психикой, в от-
личие от детей и подростков. 
Нескольких недель просмотра 
шок-контента способны вы-
звать изменения в психике, 
подобные тем, что возникают 
у людей, участвовавших в во-
оружённых конфликтах, и ха-
рактеризуются снижением 
ценности чужой и своей жизни. 
А если учесть, что среди под-
ростков за последние несколько 
десятков лет число различных 
аномалий психики и дезадап-
таций выросло в 40 (!) раз, то 
доступность данного контен-
та – реальная угроза.

– То есть главная опасность 
в интернете для детей – пресло-
вутые группы смерти?

– С суицидальной тема-
тикой связано меньше детей 

и подрост ков, чем с трав-
лей и интернет-педо-
филами. Основное ко-
личество уголовных дел 
в сфере интернета, где 
несовершеннолетние 
проходят пострадавши-
ми, – это «сексуальные» 
статьи УК. Точно так же 
«удивляются» и сами ин-
тернет-педофилы, когда 
рано утром к ним прихо-
дят с обыском. Часто они 
даже не догадываются, 
что, отправляя ребёнку 
младше 13 лет порно-
графию, показывая свои 
половые органы или тре-
буя у несовершеннолет-
них интим-контент, они 
подпадают под «тяжкую» 
132-ю ст. УК РФ («на-
сильственные дей ствия 
сексуального характера») 
со сроком от 12 лет ли-
шения свободы. То, что потом 
в кабинете следователя они на-
зывают «ну, я просто пошутил», 

приводит к тяжёлым послед-
ствиям для детей. Ведь при-
знаться родителям и рассказать, 
что кому-то отправлены ин-
тимные  фото или видео, очень 
страшно. Известны случаи, ког-
да ребёнок не выдерживал еже-
дневного стресса и страха разо-
блачения и решал покончить с 
собой – иногда, к сожалению, 
успешно. А распространение 
такого контента среди одно-
классников подрост ка приводит 
к буллингу (травле) и, опять же, 
может заставить ребёнка думать 
о суи циде. Поэтому на всех ро-
дительских собраниях я говорю: 
перед тем как пускать ребёнка 
в интернет, проинструктируйте 
его так же, как когда вы начи-
наете отпускать его гулять: про 
«дяденек с конфетками, котя-
тами на чердаках» и прочих зло-

деях. Эти же «дяденьки» придут 
к ребёнку в виртуальном мире. 
Кому-то это может показаться 
удивительным, но благодаря та-
кому инструктажу у нас за по-
следние несколько лет было 
заведено уже не одно уголовное 
дело по интернет-педофилам.

«А МАЛЬЧИК НЕ ШУТИТ?»

– Можно ли по соцсетям за-
ранее вычислять потенциальных 
школьных убийц, таких как в Ка-
зани, Перми?

– Можно сократить число 
случаев, но полностью предот-
вратить нельзя. Так или иначе, 
работа с конкретными выяв-
ленными аккаунтами остаётся 
зоной ответственности взрос-
лых. За год таким образом 
на территории РФ выявлены 
3 потенциальных скулшутера. 
Один из них планировал свои 
действия на 7 мая, за несколь-
ко дней до трагедии в Казани, 
но был вовремя нейтрализо-
ван. В данный момент ещё трое 
«кандидатов» находятся в раз-
работке.

– Что должен делать каждый 
из нас?

– Из международной практи-
ки известно, что 80% скулшуте-
ров так или иначе подавали сиг-
налы. Но либо все подумали, что 
«мальчик шутит», либо успокои-
ли себя мыслями, что «тут такого 
точно не произойдёт».

В школьных коллективах на-
до максимально внимательно 
относиться к буллингу, пре-
секать подобное поведение 
и разбирать ситуацию с пси-
хологами и конфликтологами. 
Современная молодёжь гораздо 
более уязвима перед простыми 
жизненными трудностями. 
В депрессию и сильнейшие 
переживания подростков по-
гружают обстоятельства, ко-
торые прежним поколениям 
удавалось пройти более или 
менее спокойно. Нужно учить 
подростков справляться со 
стрессами, обучать навыкам 
эмоциональной саморегуля-
ции. Постоянно напоминать 
подросткам, где в школе висят 
телефоны доверия или адреса 
кризисных служб, работающих 

в режиме онлайн, – это во всём 
мире наиболее востребованный 
вариант обращения за помо-
щью. Для сравнения: на теле-
фон доверия городского центра 
в Петербурге за год поступили 
сотни звонков, а онлайн-пси-
хологи за этот же период полу-
чили 40 тыс. обращений.

УСЛЫШЬТЕ РЕБЁНКА

– Психологи говорят, что 
смертельная опасность исходит 
порой из семьи. Это так?

– К сожалению, да. За по-
следний год нам пришлось 
предотвращать несколько де-
сятков случаев попыток суи-
цидов в разных регионах РФ, 
Белоруссии, Украине, Казахста-
не, Узбеки стане, Польше. Этих 
ситуаций могло не произойти, 
если бы родители не игнори-
ровали детей. Нередко и семья 
вполне благополучная, но роди-
тели всё равно не подозревают 
о том, что переживает их ребё-
нок. Каждый второй подросток 
в депрессивно-суицидальных 
чатах произносит фразу «я ни-
кому не нужен» или «я не знаю, 
с кем поговорить», а ведь это 
не детдомовские дети… По-
старайтесь не поссориться и не 
стать врагами, хотя иной раз это 
на самом деле трудно. Но если 
ссоритесь – миритесь. У нас 
с вами есть жизненный опыт 
преодоления. У них – ещё нет. 
И если ребёнок просит вас отве-
сти его к психологу или психиа-
тру, не отмахивайтесь словами: 
«Что это ты выдумал?» Ведь вы 
можете не знать и не замечать, 
что уже не один месяц ваш ре-
бёнок из последних сил борется 
с желанием выпрыгнуть в окно, 
изрезал себе все ноги или руки 
и сражается в одиночку с им-
перативными галлюцинация-
ми («голоса в голове»), которые 
подталкивают его к непоправи-
мым действиям.
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ЗАПУТАВШИЕСЯ В СЕТИ
Как уберечь ребёнка от опасностей в Интернете

Нескольких недель просмотра шок-контента может вызвать у подростков 
психические растройства.

80 % ШКОЛЬНЫХ СТРЕЛКОВ ПОДАВАЛИ СИГНАЛЫ. 
НО ЛИБО ВСЕ ПОДУМАЛИ, ЧТО «МАЛЬЧИК ШУТИТ», 
ЛИБО РЕШИЛИ, ЧТО «ТУТ ТАКОГО ТОЧНО НЕ ПРОИЗОЙДЁТ».«

Юлия 
БОРТА,

U.Borta@aif.ru

ШКОЛА

Сколько должны 
задавать в начальной 
школе? Обязаны ли 
учителя писать зада-
ние на доске или до-
статочно в электрон-
ном дневнике?

Т. Кравченко, 
Петропавловск

«Нормативов, в ко-
торых прописан объём 
домашнего задания в на-
чальной школе, нет, – го-
ворит директор гимназии 
Ольга Уласевич. – Есть 

лишь рекомендации, что 
домашнее задание долж-
но составлять не больше 
трети от выполненного 
на уроке. Допустим, ес-
ли на уроке решили три 
задачи, то одну можно 
задать на дом. Но, опять 
же, учитель может этим 
рекомендациям не сле-
довать. Точно так же 
в законодательстве не 
уточняется, где учите-
лю писать домашнее 
задание – на доске или 
в электронном дневни-
ке. Впрочем, это может 
быть закреплено в ло-

кальном нормативном 
акте самой школы. 
То есть у школы есть 
такое право – самой ре-
шать, в какой форме да-
вать домашнее задание».

Как пояснили в Рос-
потребнадзоре, ведом-
ство устанавливает толь-
ко продолжительность 
выполнения домашних 
заданий младшекласс-
никами (таблица 6.6 
ГН СанПиН 1.2.3685-
21). Для 1-х классов это 
1 час, 2–3-х классов – 
1,5 часа, 4–5-х клас-
сов – 2 часа.

ВЫПЛАТЫ

Хотят запретить тра-
тить детские пособия 
на алкоголь и сигареты. 
Но как это будут контро-
лировать?

И. Кучина, Елизово

В октябре Госдума рас-
смотрит поправки в закон 
«О го су дар ственных посо-
биях гражданам, имеющим 
детей». Будет утверждён 
перечень товаров и услуг, 
на которые их можно тра-
тить. Запрет точно будет 
на алкоголь и сигареты. 

Авторы инициативы пред-
лагают открыть на карте 
«Мир» «социальный элек-
тронный счёт», на который 
го су дар ство будет пере-
числять деньги и контро-
лировать все транзакции. 
«Идея запретить тратить 
детские пособия на вино 
и сигареты мне нравится. 
Но тут главное с другими 
разрешениями и запрета-
ми не перегнуть, – счи-
тает директор научного 
центра экономики труда 
РЭУ им. Плеханова Вяче-
слав Бобков. – Какие то-
вары войдут в перечень? 

Надо учитывать не толь-
ко потребности детей, но 
и в целом домохозяйств. 
Мы проводили социаль-
ный эксперимент в Воло-
годской обл., помогали ма-
лоимущим. Знаете, на что 
они в первую очередь тра-
тили деньги? На покры-
тие долгов по кредитам. 
Новый закон потребует 
дополнительных цифро-
вых решений, для пособий 
придётся завести отдель-
ную карту. Сначала надо 
апробировать его в пилот-
ных регионах, прежде чем 
запускать на всю страну».

СКОЛЬКО МОГУТ ЗАДАВАТЬ 
НА ДОМ МЛАДШЕКЛАССНИКАМ?

КОГДА ЗАПРЕТЯТ ТРАТИТЬ 
ДЕТСКИЕ ПОСОБИЯ НА ВИНО И СИГАРЕТЫ?

КАМЧАТКА




